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在高空鸟瞰无锡在高空鸟瞰无锡，，城市城市
的光影从眼前极速掠过的光影从眼前极速掠过，，带带
动了耳边阵阵风声动了耳边阵阵风声。。在无锡在无锡
有这样一群人有这样一群人，，他们爬过最他们爬过最
高的楼高的楼，，穿越各个地标穿越各个地标，，追逐追逐
着风的方向着风的方向，，他们是一群航他们是一群航
拍爱好者拍爱好者，，总是从另一个角总是从另一个角
度展现着这个城市的魅力度展现着这个城市的魅力。。

黄彦就是其中的一员黄彦就是其中的一员，，
他的抖音账号叫他的抖音账号叫““梁溪飞行梁溪飞行
家家””，，目前作品获赞目前作品获赞3737..77万万，，
是无锡航拍摄影的是无锡航拍摄影的““头部大头部大
号号””。。

航拍多年，黄彦一行去过很
多城市，问起今后的打算，黄彦表
示依然会立足于无锡，因为“无锡
的美丽是拍不完的”。黄彦说，虽
然自己“飞”了很多年，但是无锡
很多地方还都没去过，更别说拍
了，而且季节不同、早晚不同、天
气不同、角度不同，同一个地方拍
出来的画面可以有千般姿态。在
黄彦眼中，航拍能够出片的城市，

要么有美丽的山水，要么有完善
的城建，这些无锡都具备，从这一
点来说，无锡是一个十分“上镜”
的城市，“就目前拍摄的经验来
看，无锡、苏州、南京是江苏最出
片的三个城市。”

黄彦的粉丝中有一名远嫁
美国的无锡人，她在网上看到了
黄彦拍摄无锡的相关视频后，开
始不断私信“催更”：“她说非常
想念家乡，也很欣喜无锡在这些
年发生的巨变，偶尔还会问我要
几个素材，发到YouTube上，说
要让老外看到我们中国的城市
也很牛！”

采访中，黄彦兴奋地展示着

自己刚入手的大疆“悟3”无人
机，有了这台无人机，黄彦计划
将此前拍摄过的景点重新拍摄
一遍，“看看4K画质下的无锡是
怎样的美不胜收”。

“拍摄的时候花了一天甚至
几天，但是剪到视频里可能只有
两三秒的镜头。”黄彦说，对于航
拍人来说，每个镜头都倾注了大
量的心血，就像自己的孩子一
样，因此他们会担心有一天这些
镜头被人“挪用”，“大家的版权
意识提高了，航拍者就有更多动
力去创作、去拍摄，对整个行业
来说是一种良性发展。”

（晚报记者 甄泽）

虽然一条短视频只有一两
分钟的时间，但拍摄起来并不是
一件容易的事。黄彦告诉记者，
之前为一条无锡宣传片拍摄日
出的镜头，他们12个人凌晨从
无锡出发前往宜兴，每人背着十
多斤的装备摸黑爬到山上，拍摄
时足足架设了13个机位，“有些
镜头错过了就没有了，都没法补
拍。”这种情况在拍摄风景时经
常碰到，后期即使补拍，光影、天
气变化也会导致画面出现差异，

因此他们拍摄时都追求“一次
过”。而拍摄城市夜景，消耗的
时间就更多了，“天气不好可能
一天时间就浪费了，即使拍到
了，也需要花大量时间进行后期
制作，你看到的美图都是用时间
堆积出来的。”

要说航拍者最怕的事情，莫
过于“炸机”了。炸机，是航拍者
的一种戏称，指的是无人机飞行
中因为种种原因出现故障坠落
的情况。“每只‘老鸟’都是从炸

机过来的。”黄彦表示，只有炸过
机才知道无人机的极限在哪里，
才能吸取教训，“每一次飞行都
是一次冒险，特别是穿越机尤其
如此。”据介绍，穿越机一般由人
通过VR设备从第一视角进行
控制，可谓现场感满满，但一个
不小心就容易“头晕目眩”：“之
前在鼋头渚拍摄烟花的时候，就
有人连续穿越后可能分不清哪
边是天空哪边湖面倒影，最后无
人机一头栽进了水里。”

说起航拍经历，黄彦可以说
是“专业对口”：“之前做了10年
的电商摄影，今年3月辞职了，开
始全职航拍摄影。”黄彦认为，短
视频目前仍是一个上扬的市场，
未来航拍会是一项“刚需”。

2019年左右，当时网络上航
拍视频已经比较常见，但是黄彦
发现无锡地区的航拍视频数量
不多，与上海、广东等城市相比

有着明显的差距。黄彦就想着
不如自己开个账号自己拍，这才
有了如今的“梁溪飞行家”。

凭借着自己的专业基础，黄
彦上手很快，并且迅速成了无锡
航拍界的大V，还结识了“擎天
柱”孙天擎、“诚实豆沙包”蒋涛
等人——这些都是当时流量较
高的航拍博主。“加上好友后，我
们就会约着一起去爬楼。”黄彦

说，随着了解深入，2020年，黄彦
与另外11人组成了“十二印象”，
开始对外接一些拍摄订单，“我们
12个人的本职工作都与摄影相
关，12个人有12种风格。”近两
年，随着“十二印象”在无锡航拍
界的知名度不断上升，他们接到
的单子越来越多，很多事情顾不
过来，黄彦最终选择从原单位辞
了职。

在惠山街道曹三社区内，有一个专门
给老年人学习电脑、手机等知识的公益教
室，创立这个教室的姚鸿滨夫妇现在已经
年近八旬，但仍然投身于各类公益事业并
乐在其中。

“能不能让社区的老人们都学会怎么
用电脑？”姚鸿滨退休前是江南大学人文
学院的副教授，主要教授计算机课程。退
休后想发挥余热的他萌生了在社区内开
设电脑学习班的念头。他的想法得到了
老伴柳德钟和儿子的支持。在前期准备
中，姚鸿滨家庭自掏腰包，买下了18台电
脑及各种配套设备，编写“零起点学电脑、
学打字、学上网”教材，免费提供给学员学
习。

姚老师夫妇的想法也得到了社区的
支持，曹三社区为他们提供一间教室，并
承担所有的水电费和网络费。“姚老师的
电脑班开课后，社区里很多老年人在这里
学会了基本的网络操作，线上聊天、购物、
订票都会了之后，生活丰富了许多。”除了
电脑学习，姚鸿滨夫妇还开设了智能手机
使用培训班。据社区工作人员王慧介绍，
网络就像是打开老年人新生活大门的钥
匙，社区内有一位70多岁的沈女士，自从
学会了网上查公交、订票、购物之后，整个
人更加开朗时髦了。姚鸿滨夫妇表示，接
下来打算编写一本简单易懂的《智能手机
学习手册》，便于老年人学习使用。

“江苏省文明家庭”“无锡市最美家
庭”“无锡市最美志愿者”……尽管收获了
许多荣誉和肯定，年纪渐大的姚鸿滨夫妇
也从未停止公益的步伐。除了社区的电
脑学习班，在市、街道、社区的各个公益活
动中，常有姚鸿滨夫妇的身影，他们也带
动了更多人投入公益。在姚鸿滨夫妇的
日程表中：“开展‘银铃课堂’教学”“进行
智能手机学习宣传公益活动”“关于‘听书
资源’和‘电子期刊’资源的讲座”……以
上工作都是在无锡市图书馆党员志愿者
团队支持和无锡学院学生志愿者的帮助
下完成的。每一次的公益活动，都是由姚
鸿滨和柳德钟一起共同完成的，两人这样
志趣相投、相濡以沫地生活了54年。目
前，姚鸿滨夫妇的两个儿子早已走上了工
作岗位，成了工程师，孙女近期也获得了

“无锡市新时代好少年”的称号。提及对
孩子的教育问题，两人都觉得培养孩子独
立自主的好习惯是最重要的，“我们的工
作都很繁忙，更多的是一种以身作则，让
孩子自己学会管理自己，他们才能成才。”

（毛岑岑）

江苏省文明家庭
姚鸿滨家庭：

伉俪情深 无私奉献

从一个人到一群人

每个镜头精心雕琢

无锡的美丽拍不完

航拍美丽的山水、完善的城建……

他从高空“追逐”无锡之美


